



RESPUESTA DEL GOBIERNO

(184) PREGUNTA ESCRITA CONGRESO

184/21214

31/08/2020

51159

AUTOR/A: JIMÉNEZ-BECERRIL BARRIO, María Teresa (GP); GÁZQUEZ COLLADO, Paloma (GP); CLAVELL LÓPEZ, Óscar (GP); JEREZ JUAN, Miguel Ángel (GP); GONZÁLEZ VÁZQUEZ, Marta (GP); SÁNCHEZ PÉREZ, César (GP); TIRADO OCHOA, Vicente (GP); VELASCO MORILLO, Elvira (GP); PÉREZ DÍAZ, María Auxiliadora (GP)

RESPUESTA:

España participa desde 1989 en Operaciones de Mantenimiento de la Paz (OMPs) de Naciones Unidas, en las que se han desplegado más de 177.000 militares españoles. En estos momentos, España ocupa el puesto 27 (y tercero de la UE, tras Italia y Francia) por número de efectivos desplegados, con más de 600 militares, guardias civiles y policías nacionales; y el duodécimo puesto como contribuyente financiero, con una aportación del 2,44% de su presupuesto (unos 147,8 M€).

Algo más de un 7% de las fuerzas españolas desplegadas son mujeres, cifra ligeramente superior a la media de las Naciones Unidas (NNUU) que no llega al 6%, pero lejana del 14,5% de los Estados Unidos de América (EEUU) y del 19% de Francia.

España está presente en estos momentos en tres operaciones con mandato y gestión directa por parte de NNUU:

1- UNIFIL

La Fuerza Provisional de las NNUU en el Líbano (FINUL; o UNIFIL en sus siglas en inglés), fue creada en marzo de 1978 para confirmar la retirada de Israel del Líbano, restaurar la paz y la seguridad internacionales y ayudar al Gobierno del Líbano a restablecer su autoridad efectiva en la zona. La misión se reconfiguró tras la crisis de julio y agosto de 2006. Mediante su resolución 1701, el Consejo de Seguridad aumentaba los efectivos y ampliaba su mandato original a supervisar el cese de hostilidades entre Hezbollah e Israel; acompañar y apoyar a las Fuerzas Armadas del Líbano en su despliegue en el sur del país y a lo largo de la llamada “Línea Azul” de separación entre los dos países; asistir al Gobierno de El Líbano, a petición suya, en



asegurar sus fronteras y otros puntos de entrada e impedir la entrada sin su consentimiento de armas y material relacionado; y ayudar a garantizar el acceso humanitario a las poblaciones civiles y el regreso voluntario y seguro de las personas desplazadas.

Las Fuerzas Armadas (FFAA) españolas se desplegaron en septiembre de 2006. El contingente español en la llamada “Operación Libre Hidalgo”, que ha llegado a contar con hasta 1.100 efectivos, se mantiene desde 2012 entre 600 y 700. A día de hoy, hay 610 militares desplegados. El grueso del contingente se concentra en la base Miguel de Cervantes, cerca de la localidad de Marjayún, donde está el Cuartel General del Sector Este liderado por España. Hay también oficiales españolas en el Cuartel General de la misión en Naqoura (13 en este momento).

2- Misión de verificación de la ONU en Colombia

La Resolución del Consejo de Seguridad 2261/2016, de 25 de enero estableció una Misión política en que NNUU participa como componente internacional y coordinadora del mecanismo tripartito (junto al Gobierno y las FARC) encargado de poner en práctica el Acuerdo de Paz mediante la vigilancia y verificación del alto el fuego y las hostilidades, así como la dejación de las armas. La participación consiste en observadores internacionales desarmados.

España cuenta normalmente con cinco militares y dos agentes de la Guardia Civil. En estos momentos, por la dificultad en los relevos por causa del COVID-19, tiene desplegados tres efectivos: un militar de las FFAA y dos agentes de la Guardia Civil. Hay además 32 civiles.

3- MINUSCA

La Misión Multidisciplinar integrada de NNUU para la Estabilización en la República Centroáfrica (MINUSCA) se estableció en septiembre de 2014.

Desde su creación hasta la fecha han participado 10 miembros del Cuerpo Nacional de Policía. Desde diciembre de 2016 se encuentra desplegado en la Misión un Equipo de Especialistas en Policía Científica, compuesto por 4 miembros del Cuerpo Nacional de Policía (en el momento actual y debido al COVID-19, el equipo está compuesto por tres efectivos). Está encuadrado en la Sección de Investigación Criminal de la MINUSCA (PTS, Police Technique et Scientifique) y tiene como objetivos prioritarios:

- Formación de las fuerzas de seguridad locales así como de las fuerzas de la misión de NNUU.





- Apoyo a la Corte Penal Especial.
- Inspecciones oculares técnico-policiales en hechos delictivos de especial relevancia, tanto en la capital como en el resto del país.

Además de aportar financiación y contingentes a las OMPs, España también contribuye a la arquitectura de paz y seguridad de la Organización acogiendo la Base de Apoyo Logístico de Quart de Poblet (Valencia), centro neurálgico de las comunicaciones de la Organización con sus misiones en todo el mundo, y que está convirtiéndose además en el gran centro informático y tecnológico de la Organización. Las Palmas de Gran Canaria es la zona de repliegue de emergencia de la Misión de las NNUU en el Sahara Occidental (MINURSO), que ya tuvo ocasión de entrar en funcionamiento cuando Marruecos decidió la expulsión del componente civil de dicha Misión a finales de 2015.

España contribuyó en 2018 a preparar la Reunión de Alto Nivel Action for Peacekeeping (A4P), iniciativa impulsada por el Secretario General Gúterres en el marco de sus esfuerzos de reforma del pilar de paz y seguridad de la organización. La Declaración política de compromisos compartidos que ha resultado de esta iniciativa supone una renovación del compromiso político de los Estados miembros con las operaciones de mantenimiento de la paz y tiene vocación de convertirse en la orientación para la elaboración de sus mandatos. España ha sido uno de los diez primeros Estados en suscribirla (en la actualidad, cuenta con el respaldo de más de 150).

También, España es pionera en la aplicación de esta Agenda “Mujeres, Paz y Seguridad” (Res. 1325 del CS). En su día lideró las iniciativas para introducir y reforzar la perspectiva de género en las Misiones de Paz y ha sido uno de los diez primeros países en aprobar un Plan Nacional para aplicar la agenda, en 2007. Ya se está aplicando el II Plan Nacional a este respecto, aprobado el 28 de julio de 2017.

Además, España ha lanzado junto a Finlandia el Commitment 2025 destinado a garantizar la plena y efectiva participación de la mujer en todos los procesos de paz, con 10 compromisos concretos a cargo de los estados y 5 peticiones a las NNUU. Se ha adherido doce países.

Nuestro país no tiene registrado ningún caso de explotación o abuso sexual, y nuestros efectivos están considerados, igual que en la OTAN y la UE, un referente de profesionalidad, eficacia e integridad. Hay que resaltar nuestra participación en el Círculo de Liderazgo en este ámbito impulsado por el SG.

Madrid, 01 de octubre de 2020